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O C H O     C O L U M N A S   /   P R I M E R A S     PLANAS 

 
“Las 2 al hospital” 

 
“Van con amparos contra gasolinazo” 

 
“Pérdidas en balnearios de hasta el 70 por ciento” 

 
“Ambulantes aceptan reubicación” 

 
“Industriales anuncian el alza a precios” 

 
“¡Gobierno solidario!” 

 
“Denuncian penalmente al presidente estatal del PAN” 

 
“Ahora hasta los pastes suben” 

 
“Pide PAN apretarse ci turón en Hidalgo” 

 
“Buscan con pacto parar alzas por gasolinazo” 

 
“Analiza Chrysler salir de México” 

 “Peña ajusta salario de la alta burocracia en un 10%” 

 
“Peña: la prioridad  del gobierno es proteger el empleo ” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Pagarán, en 2017, multas a presupuesto de partidos: Este año será complicado para los partidos 

políticos en Hidalgo en lo financiero, pues tendrán que liquidar 40 millones 998 mil 682 pesos correspondientes a 

las multas impuestas por omisiones e irregularidades durante el periodo de campañas de 2016. Estas sanciones 
fueron establecidas por el consejo general del Instituto Nacional Electoral (INE), que confirió al Instituto Estatal 

Electoral (IEE) de Hidalgo la tarea de recaudar el dinero para transferirlo a las arcas del gobierno estatal. De 
acuerdo con Salvador Domingo Franco Asad, presidente de la Comisión de Partidos Políticos y Prerrogativas del IEE, 

las multas serán cobradas a través de retenciones mensuales de recursos para actividades ordinarias de hasta de 
50 por ciento, para “no afectarlos” en su operatividad. La bolsa destinada para los nueve partidos políticos en 2017 

es de 40 millones 28 mil 224 pesos, pero buscarán que las dirigencias nacionales aporten recursos para finiquitar el 

adeudo. Los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional (PAN) y Nueva Alianza son los que tienen 
las multas más elevadas, con 10 millones 655 mil 577, 8 millones 330 mil 383 y 5 millones 491 mil 552 pesos, 

respectivamente. Le siguen el Partido del Trabajo (PT), con 5 millones 179 mil 922 pesos por pagar; el Verde 
Ecologista de México (PVEM), con 4 millones 014 mil 480; el de la Revolución Democrática (PRD), con 3 millones 

174 mil 577 pesos. La pena pecuniaria que tendrá que saldar Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) es 

por 2 millones 501 mil 799 pesos; Movimiento Ciudadano, por un millón 541 mil 810, y el Partido Encuentro Social 
(PES), por 108 mil 578 pesos. Hasta el momento, se desconoce cuánto dinero de sus prerrogativas ordinarias 

mensuales se descontarán, así como los meses.   Aunque este año no es electoral, en septiembre el INE y el IEE 
iniciarán los trabajos para la organización de las elecciones de 2018, cuando se renueve la presidencia de México y 

las cámaras federales; mientras, en Hidalgo se hará la del Congreso Local. José Luis Ashane Bulos, vocal ejecutivo 
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del INE en Hidalgo, informó que este mes, junto a sus homólogos estatales, sostendrá una reunión con consejeros 

nacionales para delinear la ruta de los trabajos que llevarán en 2017.  Por primera vez en la historia, los actuales 

diputados locales, que integran de la LXIII legislatura, tendrán la oportunidad de buscar la reelección por un 
periodo más. (José Antonio Alcaraz, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Publicarían CATÁLOGO de PUEBLOS Indígenas: Con mil seis comunidades indígenas 

distribuidas en 31 municipios de Hidalgo, la Comisión Especial de Derechos Político-Electorales para Comunidades y 

Pueblos Indígenas del instituto Estatal Electoral de Hidalgo pretende publicar, en coordinación con el Congreso 

Local, el Catálogo de Pueblos Indígenas que ayudará a identificarlos, así como sus formas para elegir autoridades. 

Esto lo dio a conocer el consejero electoral y presidente de esa Comisión, Augusto Hernández Abogado, quien 

apuntó que el proyecto se desarrolla con las comisiones de Asuntos Indígenas y de Ciencia y tecnología de la 

Cámara de Diputados, con la finalidad de que con recursos producto de multas a partidos políticos sea publicado el 

Catálogo. Refirió que se buscará acordar mecanismos con el Consejo de Ciencia, Tecnología e Innovación de 

Hidalgo (Citnova) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), a los que se transfiere el dinero de las 

multas que pagan los organismos políticos, se podría concretar la edición del Catálogo de Pueblos Indígenas. 

Explicó que este objetivo está previsto en la ley local desde 2014, por lo que es importante hacerlo para contar con 

una caracterización derivada de un estudio sociológico y antropológico de las comunidades indígenas. "Este 

catálogo se generó a partir de una revisión de mil seis comunidades indígenas del estado de Hidalgo. comprendidas 

en 31 municipios. Sin embargo, no se ha publicado y estamos en la intención de concretarlo. Las comisiones del 

Congreso ya aprobaron esos puntos que pasarán al pleno para su votación", comentó. Con ello, dijo, de manera 

conjunta el Congreso Local y el IEE podrán entrar a un concurso de fondos especiales del Conacyt y de Citnova 

para publicar el ejemplar, lo que beneficiará al contar con un documento oficial que identifica las comunidades 

indígenas, dónde están, cuáles son sus usos y costumbres, formas de resolver conflictos y de elegir autoridades 

auxiliares. Abundó en lo anterior, al precisar que ese catálogo lo elaboró la Universidad Autónoma del Estado de 

Hidalgo (UAEH), parte del cual fue sustento para la Ley de Derechos y Cultura Indígena, que fue modificada para 

incluir las mil seis comunidades indígenas para reconocer sus derechos, entre ellos, los político-electorales. De esto 

último, finalmente apuntó que es importante resaltar esos derechos en general, pues han tenido rezagos en el 

Derecho Mexicano porque el cauce político-electoral se atiende hasta 1996 con la creación del Tribunal Electoral del 

Poder Judicial de la Federación y en 2002 se reconocen constitucionalmente esos derechos a las comunidades 

indígenas. (Redacción, Ojo: Política) 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Criterio-Pide albiazul bajar el IEPS y austeridad: Alcaldes y diputados locales emanados del Partido Acción 
Nacional (PAN) se pronunciaron por que el gobierno de Hidalgo “se apriete el cinturón” en el contexto del 

incremento en el precio de los combustibles. Tras una semana de manifestaciones y bloqueos en diversas regiones 
del estado, ediles y legisladores realizaron tres planteamientos: que la administración aplique una política de 

austeridad, el gobierno federal reduzca el Impuesto Especial sobre Producción de Bienes y Servicios (IEPS), así 

como el rechazo albiazul a actos de vandalismo. El vocero blanquiazul en la entidad, Cornelio García Villanueva, 
aseguró que cuando este instituto político gobernó el país “sorteó” una de las crisis económicas más fuertes a nivel 

mundial. “Cuando fuimos gobierno libramos una de las peores crisis a nivel mundial, no es posible que hoy, con un 
tema interno, tengamos al país en un caos”, dijo. Al ser cuestionados sobre el aval del PAN, en 2014, a la reforma 

energética, con la cual se prometió la reducción en los precios de los energéticos, los albiazules rechazaron que esa 
modificación constitucional este relaciona con este gasolinazo, de lo que sí culparon a la reforma fiscal –por la cual 

votó en contra–, misma que contempla incremento en el Impuesto Especial sobre Producción de Bienes y Servicios 

(IEPS). Los legisladores panistas adelantaron que este miércoles presentarán una iniciativa para exhortar al 
gobierno federal a para echar atrás la fiscal. El vocero dijo que todos los diputados y ediles de su partido, excepto 

los de Mineral de la Reforma y Atitalaquia, comparten la postura. Los alcaldes panistas describieron que la gente de 
los municipios que gobiernan vive con temor de saqueos, caos y enojo. (Yuvenil Torres, página 05) 

Milenio-Propone PAN modificar presupuesto del estado (Janet Barragán, página 11) 

Crónica-Busca PAN amarre der cinturón vs gasolinazo, (Jocelyn Andrade, página 03) 
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Uno más Uno: Piden Acción Nacional que gobierno estatal se solidarice con hidalguenses; (Redacción, 

página 07) 

Capital Hidalgo-Funcionarios panistas piden revisión de impuesto a gasolinas; (Sergio Juárez, página 
06) 

Plaza Juárez-Piden panistas ajustar cinturones a los gobiernos, (Oscar Raúl Pérez Cabrera, página 
04A) 

El Independiente-Llaman panistas a gobierno estatal “apretarse el cinturón “; (José Manuel Martínez, 

página 04) 
Síntesis-Autoridades deben reducir gasto corriente, (Jaime Arenalde, página 04) 

Criterio –Denuncia Pedro Porras a Asael Hernández Asael por desvío de 150 MP: Hernández Cerón, 
exalcalde de Tezontepec de Aldama y dirigente de Acción Nacional (PAN) en Hidalgo, fue denunciado penalmente 

por el delito de peculado, al presuntamente desviar 150 mil pesos y desaparecer COMPUTADORAS  del Instituto 

Municipal de la Juventud en su periodo gubernamental. El proceso quedó interpuesto por Pedro Porras Pérez, actual 
alcalde y sucesor de Hernández, a mediados de diciembre de 2016, pues la administración municipal no encontró el 

recurso ni los ordenadores electrónicos. La denuncia está asentada en la carpeta de investigación 16-2016-02359, 
en el Ministerio Público de Tula, en contra el exalcalde; Alejandro Cruz, exdirector del Instituto Municipal de la 

Juventud de Tezontepec, y el exsíndico Arturo García Mendoza, informó en entrevista Porras Pérez. “Si bien no es 

mucho DINERO , nosotros consideramos que es la acción. Nosotros detectamos que, dos días antes de que dejara 
el cargo (antes del 5 de septiembre), les depositaron el dinero y sólo duró una hora en la cuenta, pues 

inmediatamente lo retiraron sin hacer ninguna acción; pensamos que es un robo de recursos”, declaró Porras Pérez. 
Respecto a las observaciones que el ayuntamiento realizó con base en la Ley de Entrega-Recepción, Porras señaló 

que se reportaron ante la Auditoría Superior de Hidalgo (ASEH) y la Contraloría del estado. Al tiempo de negar que 
exista una desviación de recursos durante su administración, Hernández Cerón calificó las acusaciones de su 

sucesor al frente del municipio como una estrategia que buscaba debilitar su candidatura a la dirigencia del Partido 

Acción Nacional (PAN) en Hidalgo. Al respecto, el expresidente de Tezontepec de Aldama indicó que el edil 
interpuso la denuncia “curiosamente” tres días antes del proceso electoral por la dirigencia del PAN, el cual ganó. 

Además, señaló que, ocho días antes de esa fecha, Prisco Manuel Gutiérrez, integrante de la fórmula contraria, se 
reunión con Porras en la presidencia. “A mí no me extraña que hayan articulado eso en aras de afectar mi 

candidatura. ¿Qué hacía ahí una persona que estaba aspirando a secretario general (panista), reunido en ese 

municipio? No tuvo el efecto que esperaban”, señaló el dirigente partidista. (José Antonio Alcaraz, página 03) 
Capital Hidalgo-Denuncian penalmente al presidente del PAN: (Verónica Ángeles, página 04) 

Crónica- Exige sol azteca primero dialogar: Protestaron la dirigencia estatal del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD) y presidentes municipales contra el uso de la fuerza para desalojar a manifestantes que 

obstruyen carreteras en Ixmiquilpan. El líder del sol azteca, Ramón Flores Reyes, rechazó la violencia y uso de 

fuerza pública, por lo que condenó esos actos y demandó investigar y llegar hasta las últimas consecuencias para 
que responsables paguen por sus delitos. “Lo más importante es dialogar, antes de caer en la tentación de utilizar 

la fuerza pública a cargo del estado”. Acompañado por los alcaldes de La Misión, Cirila Martínez Garay; Tasquillo, 
Miriam Ramírez Mendoza; y Erick Islas Cruz, de Zapotlán, reiteró que la violencia no es la solución. Erick Islas 

afirmó que el “gasolinazo” genera temor y psicosis social, los ingresos del ayuntamiento se ven mermados pues en 

estos primeros días del mes no reciben el pago de impuestos como predial de la forma esperada. La diputada 
perredista Margarita Ramos llamó al gobernador Omar Fayad a propiciar y planear estrategias emergentes para 

subsidiar programas en beneficio de los que menos tienen y evitar que el precio de las gasolinas afecte su bolsillo. 
“Es necesario que se avance en algún subsidio o convenio con transportistas, sabemos que esto afecta de manera 

negativa la economía familiar, ya que subir el pasaje genera mayores gastos”. Ad emás anunciaron que llevarán a 
cabo una manifestación pacífica el próximo 15 de enero, de forma simultánea en todas las entidades del país, como 

parte de las acciones en la agenda para luchar contra el incremento de precios a las gasolinas. Convocó el sol 

azteca a sus militantes, simpatizantes y sociedad en general a participar en dicha movilización nacional. (Alberto 
Quintana, página 05) 

Criterio-Convoca Sol Azteca a megamanifestación; (Redacción, página 05) 
Milenio—Perredistas marcharán el 15 de enero en Hidalgo; (Janet Barragán, página 10) 

El Independiente-Exhorta PRD a manifestarse; alista marcha estatal; (David Padilla Corona, página 

http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/denuncia-pedro-porras-a-asael-por-desvio-de-150-mp#41602595
http://www.criteriohidalgo.com/noticias/hidalgo-ujul/denuncia-pedro-porras-a-asael-por-desvio-de-150-mp#94883421
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03) 

Capital Hidalgo-Alcaldes perredistas se quejan de los bloqueos; (Verónica Ángeles, página 07) 

El Sol de Hidalgo-Convocan perredistas a manifestarse VS gasolinazo (Redacción, Ojo política) 

P L A N O     M U N I C I P A L 
Criterio-Exige Foideh a Tellería mercado en dos meses: Oscar el Perro Pelcastre Almanza, líder de la 

Federación de Organizaciones Independientes del Estado de Hidalgo (Foideh), amagó con tomar nuevamente las 
calles de la ciudad si la alcaldía capitalina no entrega, en un plazo de dos meses, un mercado para sus agremiados. 

Luego de que este fin de semana la presidencia municipal de Pachuca, encabezada por la edil Yolanda Tellería, 

impidió la instalación de vendedores informales en el Centro Histórico, Pelcastre arribó a Casa Rule, sede del 
ayuntamiento, con decenas de comerciantes. Frente al palacio municipal, ambulantes instalaron una carpa. Su líder 

aseguró que no está en contra de la reubicación, pero consideró que la forma en que la llevó a cabo la presidencia 
capitalina no es la adecuada, toda vez que aún no cuenta con un inmueble para albergar a los informales. Los 

barrotes que protegen el edificio oficial fueron cerrados y policías custodiaron el acceso, pues algunos vendedores 

portaban tubos. El Perro insistió en que no aceptaría la reubicación con las condiciones que planteó el ayuntamiento 
capitalino. Fue entonces que dio 30 minutos a los funcionarios municipales para salir y ofrecer una propuesta. 

Transcurrido ese tiempo, Pelcastre ingresó a Casa Rule para entablar diálogo con el secretario general del 
ayuntamiento, Rubén Muñoz Saucedo. El líder comerciante reiteró que los afiliados de Foideh volverán a las calles 

del Centro Histórico si el ayuntamiento no otorga un  mercado durante los próximos dos meses. Por su parte, 
Muñoz Saucedo afirmó que no se permitirá a los vendedores volver al primer cuadro de la ciudad. Para ello se les 

han brindado opciones de reubicación temporal en las calles Nicandro Castillo, Comonfort, Manzanillo y una parte 

del estadio Revolución. Cuestionado sobre la posibilidad de que la alcaldía de Pachuca lleve a cabo un proyecto de 
mercado únicamente, el funcionario dijo que la alcaldesa Yolanda Tellería trabaja para conseguir un lugar fijo que 

concrete la reubicación. “El recurso no está como tal, pero la presidenta (municipal) está trabajando en ese tema y 
poder lo más pronto posible esas expectativas de los comerciantes (ambulante)”, añadió el secretario municipal. 

 ...Y Yoli estima en 6 meses. La presidenta municipal de Pachuca, Yolanda Tellería Beltrán, estimó que la 

reubicación de vendedores ambulantes llevará al menos seis meses. Destacó que aquellos comerciantes que 
firmaron convenio en noviembre pasado cuentan con un lugar temporal desde el sábado pasado, pero los que no lo 

hicieron, como los de  la Foideh, están pendientes de un espacio. La edil panista aseguró que sí existen opciones de 
inmuebles para reubicación de los vendedores, pero prefirió omitirlas. “Nos estamos reservando esos lugares para 

que la ciudadanía tenga la certeza de que no vamos a alebrestar los ánimos de la ciudadanía ni de los 
comerciantes”, sostuvo la presidenta. (Yuvenil Torres, página 08) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Respuesta al gasolinazo: El Presidente Enrique Peña Nieto dio a conocer ayer el plan emergente para hacer 

frente al gasolinazo, el cual se denominó "Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la 
Economía Familiar". El proyecto, que convocó a los principales representantes de los sectores productivos del país, 

no fue firmado por los empresarios de solo una cámara, la Coparmex, ni por la Conferencia Nacional de 

Gobernadores, donde a pesar de haber mayoría tricolor, la presidencia en turno está en poder del mandatario de 
Morelos, Graco Ramírez del PRD, quien llamó a evaluar otras acciones. ¿Por qué no sumarse como nación al plan 

presidencial contra el alza en las gasolinas?, quizá los antes mencionados no tuvieron la claridad para poder subirse 
al plan y comenzar la operación de rescate económico del país. O tal vez, los mandatarios requieren de un 

consenso más amplio en donde se pongan en la balanza todas las posibilidades de facturas y costos políticos que 
las medidas económicas, tanto a favor como en contra, traerán para dicha clase en el país. En lo particular, 

considero que el plan de fortalecimiento económico careció de conceptos claros como los que dicen que habrá, pero 

sin especificar cuáles serán. Según el documento en Presidencia, durante este año comenzarán a operar nuevos 
estímulos fiscales a la inversión y procesos de simplificación de trámites en favor especialmente de las pequeñas y 

medianas empresas. Sin embargo, si este día o mañana o la siguiente semana quiero echar a andar un negocio, no 
aplican estas nuevas medidas porque no se sabe cuáles son. A través del Programa de Apoyo Federal al Transporte 
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Masivo (se entiende que son los trailers, camiones y dobles remolques de empresas que trasladas alimentos y 

productos), se afirma que promoverán proyectos de inversión y reconversión de unidades de transporte público a 

combustibles más eficientes y económicos. Por desgracia, si hoy o mañana o la siguiente semana recorremos la 
Ciudad de México, el Edomex o Hidalgo en transporte público, lo único reconvertido y moderno que veremos será el 

Mexicable de Ecatepec y el Tuzobús en Pachuca, porque lo demás sigue siendo lo mismo que ya está. El 
mandatario nacional insistió que de ser necesario se habrá de autorizar la importación preferencial de productos 

básicos; y en este punto sí se tuvo que ser más claros que nunca puesto que se entiende que en caso de subir el 

agua purificada ¿traerán el vital líquido de los Alpes suizos o de los hielos perpetuos de Alaska? El Presidente reiteró 
que el Gobierno de la República continuará entregando los apoyos a los programas sociales, en donde los 

empadronados de zonas vulnerables, los adultos mayores, jefas de familia y estudiantes con apoyos, becas, 
pensiones y demás, no tendrían que verse afectados o modificados en su rol de entregas en ningún momento. En 

resumen, esta es la respuesta que se le dio al tema del gasolinazo. 

 
(Eduardo González, página 06) 

Plaza Juárez-Alfil Negro… 
 

 

(Dicen que el evangelio por su sabiduría y por el peso que tiene de ser depositario de enseñanzas 
milenarias debe ser escuchado y atendido por quienes crean o no en determinada religión, y por 

quienes por sentido común están atentos a los libros sabios como éstos de los que hablamos. En el 
capítulo 3 dice algo de lo que pasa en Hidalgo en esta hora de divisiones y enfrentamientos cuando 

señala que UN PAÍS DIVIDIDO NO PODRÁ MANTENERSE EN PIE. Parece un llamado profético para 
frenar lo que muchos buscan de mala fe y darle a nuestro estado el único camino que le puede 

garantizar el buen camino del progreso.) 

 
LA HORA DE LA UNIDAD  

San Marcos, que tiene en Venecia una catedral basílica que es el orgullo del arte bizantino y una plaza que se 
corona con un obelisco coronada con el león, que es el símbolo del evangelista, parece que miraba desde hace más 

de 2 mil años la situación de nuestro estado enfrentado por grupos empeñados en dividirlo por sus caprichos y 

ambiciones que les ha llevado a usar el caso de la gasolina para dividirlo con pretextos válidos pero que en el fondo 
ocultan ambiciones que lastiman valores profundos como la unidad principalmente, que le da a Hidalgo la 

posibilidad de caminar fuerte hacia mejores metas. Dice San Marcos en su capítulo tercero QUE TODO REINO 
DIVIDIDO PERECERÁ Y NO PODRÁ MANTENERSE EN PIE, lo que no cuesta mucho entenderlo. Sin unidad es difícil, 

sino es que imposible que se pueda caminar con certeza y con posibilidades reales de triunfo para un pueblo, 

porque la división retrasa, frena, y quiebra planes y organizaciones que se tengan porque el pueblo no puede 
sumarse con tranquilidad y con armonía a las propuestas que se le hacen, cuidándose de lo que representa el lado 

contrario que se niega a caminar del lado del plan del estado. Es lo que se ve de los grupos que propician LA 
DIVISIÓN, los que se niegan a caminar junto con la mayoría que pese a estar molestos por el precio de la gasolina 

mantienen la unidad de ciudadanos. OMAR FAYAD ya dijo que son personajes y grupos bien detectados los que 
provocan esta división con acciones de provocación y los ha invitado a que se olviden de sus acciones, porque 

finalmente han desembocado en violencia y que para ellos la ley tiene un solo camino que es su aplicación. Incluso 

los nombres de estos personajes se han señalado ya por algunos medios de comunicación por muy embozados que 
anden, porque la verdad tarde que temprano surge a la luz pública. No se puede atentar contra la unidad de 

Hidalgo. Porque todo reino dividido perecerá… y no se debe ni se puede permitir que la ambición de unos cuantos y 
de grupos atenten contra la unidad de un estado que se esfuerza por crecer con trabajo y con dignidad. 

 

(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Capital Hidalgo-Por Sentido común… 
 

Raja Política: 
 Sobre el tema del gasolinazo, que tanto ha irritado a una gran parte de la sociedad, hay quienes, hasta ahora, han 

manifestado su inconformidad al grado de la violencia, pero quienes han incurrido en estos actos, por fortuna no 
constituyen la mayoría. Otros, que ven en las movilizaciones una oportunidad electoral, atizan con discursos 

mezquinos en favor del encono social. Así ocurrió este domingo con Gerardo Fernández Noroña, que se ve en la 

escena electoral de 2018 y por eso no pierde oportunidad de estar en manifestaciones, mítines y movilizaciones que 
tengan que ver contra el PRI-Gobierno. Algo similar se aprecia en el discurso de la esposa del expresidente panista 

Felipe Calderón, Margarita Zavala, que insiste en obtener la candidatura presidencial. En su discurso, Zavala 
deslinda a su partido, el PAN (Partido Acción Nacional), al afirmar desde su muy personal apreciación, que jamás 

utilizaron como gobierno, el aumento a las gasolinas de una forma recaudatoria. Las palabras de Zavala, antes que 

el clamor general, revelan un interés estrictamente personal, el que ambiciona, es decir, abonar en su posibilidad 
de regresar a Los Pinos junto a Felipe Calderón. Contrario a la panista, mucho más concreto fue en su respuesta el 

ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, al referirse a la inquietud que el mandatario de la nación, Enrique Peña, dejó en 
su mensaje de la semana pasada. ¿Y ustedes qué harían? Fue en términos concretos el cuestionamiento del titular 

del Ejecutivo, a lo que Cárdenas, respondió con temas clave, como la optimización de las refinerías existentes en el 
país ola necesidad urgente de impulsar el desarrollo tecnológico de la petroquímica e incluso, mejorar la seguridad 

en los ductos de lo que algún día fue la "Industria de. Todos los Mexicanos". Conforme los días transcurran se 

escucharán nuevas voces, muchas intentarán convencer a la población de que son auténticos defensores de las 
causas ciudadanas, aunque en el fondo, su único interés sea ganar adeptos, crecer en popularidad y conseguir el 

sueño de alcanzar la presidencia y el poder que irradia, corno hace la señora Zavala. 
 

(Edmundo Mendoza, página 03) 

Vía Libre-Deslinde… 
 

Ernesto Vera, algo personal 
Al cumplirse un año de la muerte del periodista cubano Ernesto Vera Méndez recuerdo que lo conocí hace 28 años 

como director para América Latina de la Organización Internacional de Periodistas (OIP) en la oficina que ocupaba 

junto a la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap) en la calles de Nuevo León en la Ciudad de México, en 
mi calidad de depositario del gobierno provisional de la Unión de Periodistas Democráticos (UPD). Simpatizamos; las 

coincidencias vinieron después lo mismo que el trabajo gremial, años intensos; participamos en foros 
internacionales de periodismo lo mismo en centro que sur América, Europa, África y medio oriente; su experiencia 

innegable y sus consejos acompañados de esa mirada azul intensa, parte de mi formación como periodista. En su 

departamento de Paseo y 20, a unos pasos de la Plaza de la Revolución en La Habana, pasamos muchas tardes, ahí 
me contó cómo fue la Cuba de Batista y su participación en la prensa clandestina en los periódicos Vanguardia 

Obrera y Revolución; su paso por varios diarios entre ellos Granma del que fue fundador y subdirector; mientras 
Fifi, su esposa, aportaba delicioso café y ocasionalmente un Havana 3. Estuvo en Pachuca con otros dirigentes 

gremiales de América Latina, en Tizayuca conversamos con el gobernador Jesús Murillo Karam; conoció las minas, 
virtud a eso escribió un texto que tituló La Ciudad de los Túneles que está en su libro Periodismo Ético y Patria 

Grande; de las últimas oportunidades que tuve de platicar con él y con su hijo, también periodista, insistió en que 

los cambios en Cuba los decidirían los cubanos. En suma hace un año, se fue un maestro, un ser humano 
inigualable, un hombre congruente y convencido de que la lucha revolucionaria en su país rindió frutos y sembró 

cosas positivas; partió un imprescindible, diría Bertolt Brecht. 
 

(Alberto Witvrum, página web) 
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Crónica-Balcón Político… 
 

En los recortes de inversión, Hidalgo de los más afectados: El paquete económico para el 2017 no es nada 
benevolente con los hidalguenses, pues para el año entrante se prevé una disminución en la inversión pública a 

escala nacional del 30.7 por ciento, pero en los estados de Sinaloa, Sonora e Hidalgo, será del 70 por ciento, debido 
a la cancelación de diversos proyectos de la Comisión Federal de Electricidad (CFE) y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT). Un análisis del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP) 

concluye que para el próximo año 12 entidades federativas afrontarán recortes en inversión pública superiores al 50 
por ciento. Se trata de Sonora, Sinaloa, Baja California, Michoacán, Zacatecas, Tlaxcala, Coahuila, Chihuahua, 

Puebla, Baja California Sur, San Luís Potosí e Hidalgo. Como los recortes de 2017 no serán homogéneos habrá 
entidades (21) donde habrá incremento en el gasto, pero otros en los que se incluye Hidalgo, en los que también 

habrá reducciones mayores al 7 por ciento en términos reales. Las transferencias brutas a escala nacional 

disminuirán 1.4 por ciento, los subsidios 25.4 por ciento y los apoyos sociales 4.4 por ciento, en términos reales y el 
gasto que las entidades destinan a servicios personales aumentará un 0.5 por ciento. Hidalgo, junto con Oaxaca, 

Campeche, Chiapas y Nayarit, reflejarán incrementos superiores al 10 por ciento real por servicios personales. 
También habrá incrementos superiores al 25 por ciento en seguridad social en Hidalgo, Chiapas, Oaxaca, Veracruz y 

Tamaulipas. En contraste la inversión pública en estados como Puebla, Yucatán, Tabasco, Campeche, Veracruz, 
Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas e Hidalgo, sufrirá una reducción del 21 por ciento, en términos reales. 

Además en esas entidades habrá recortes a subsidios en un 13 por ciento y en apoyos sociales, del orden del 3.7 

por ciento. Bajo ese esquema es como el gobierno estatal deberá ajustar su presupuesto para el año que viene. Por 
lo pronto, cuando se pregunta al respecto en cualquier área del gobierno, la respuesta es coincidente: no hay 

dinero. 
 

(Carlos Camacho, página 03) 

Criterio-La Silla… 
 

El Papelón de Navarrete Prida: Vaya papelón hizo ayer el secretario de Trabajo y Previsión Social del gobierno 
federal, Alfonso Navarrete Prida, quien dedicó un discurso lleno de zalamería hacia su jefe, y de adjetivos contra los 

críticos al gasolinazo.  Navarrete Prida, quien ha vivido del gobierno prácticamente toda su vida, alabó en su 

perorata las decisiones en materia económica de Enrique Peña Nieto, e incluso se atrevió a llamar al presidente un 
gran líder, pues sin más le aseguró que “Si existe una tarea difícil en el mundo es la de ser líder y más aún la de ser 

estadista”, en clara alusión al inquilino de Los Pinos. Alfonso Navarrete, en suma, demostró ser precisamente lo que 
no necesitamos en el gobierno: un personaje que le diga al presidente sólo lo que éste quiera escuchar.  Pero no 

debemos extrañarnos. Desde que salió de la universidad Alfonso Navarrete Prida no ha hecho otra cosa que 

trabajar en el gobierno. Su esfuerzo desde entonces ha sido complacer a sus jefes para garantizar su permanencia 
en la nómina. Lo mismo ha estado en la Secretaría de Salud, que en la PGR; en la Comisión Nacional de Derechos 

Humanos, que en la Secretaría de Gobernación. Si no trabaja para el gobierno federal, está en la estructura del 
gobierno del Estado de México.  Alfonso Navarrete Prida defiende las políticas de Peña Nieto porque tiene un sueldo 

de 140 mil pesos mensuales a costa del gobierno, además de prestaciones de todo tipo. Tiene auto, celular, 
viáticos, chofer, asistentes, seguro de gastos médicos, fondo de retiro, prima vacacional, prima de fin de año, 

ayuda para despensa, ISSSTE, FOVISSSTE y vaya usted a saber qué otras cosas más.  Si me pagan ese sueldo y 

esas prestaciones, capaz de que yo también defiendo el gasolinazo. 
 

(Manuel Baeza, página 03) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 
 

:Que Los bloqueos que permanecen en Ixmiquilpan y que mantienen con graves afectaciones al comercio y 
economía de la zona tienen los apellidos Chárrez Pedraza por todos lados; y es que aunque el diputado local y su 

hermano presidente municipal quieren desentenderse de los actos vandálicos, saqueos y caos en el Valle del 
Mezquital por las protestas del gasolinazo, la propia población de las comunidades comienza a señalarlos y a 

denunciar a los grupos de choque que tienen apostado en la región. 

 
:Que Quienes ya resienten los daños económicos por los bloqueos en el Valle del Mezquital son los prestadores de 

servicios turísticos, quienes no pudieron aprovechar la última semana de periodo vacacional decembrino para 
obtener ganancias e iniciar 2017 con nuevos proyectos. La zona más afectada es la de balnearios de Ixmiquilpan y 

las Grutas de Tolantongo que esperaban visitantes de todo el país para pasar la primera semana de enero en las 

aguas termales, que por el momento están con nula afluencia y otros sitios, de plano, sin servicio. 
 

:Que Tras las manifestaciones de ayer hay un tema que ha generado controversia entre la sociedad de Pachuca: 
los vendedores ambulantes y la prohibición de instalar sus puestos en distintas calles del Centro Histórico para ser 

reubicados en puntos específicos. Hay quien apoya la postura de la presidencia municipal argumentando que las 
calles lucen más limpias y que se puede transitar libremente por las banquetas, pero también hay quienes 

defienden los derechos de los comerciantes, quienes pierden así una importante fuente de ingresos. Cuestión de 

enfoques. 
 

:Que En la Secretaría de Seguridad municipal de Tizayuca hubo limpia extrema. Luego de reprobar los exámenes 
de control y confianza, las pruebas médicas o al no reunir los requerimientos educativos, 35 elementos fueron 

dados de baja de la corporación. El titular del área, Julio César Pérez Abreu, anunció que se abre la convocatoria 

para quienes deseen ingresar al departamento, que pretende llegar a contar con 140 elementos. 
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

"Esperamos tener lo más pronto posible las instalaciones que cumplan con un lugar digno y que la ciudadanía 
pueda acudir a este mercado para los ambulantes” 

Rubén Augusto Saucedo 
Secretario municipal de Pachuca, sobre instalaciones para ambulantes 

 

"Estamos invitando a la ciudadanía para que, en caso de contar con adeudos, acuda a la Tesorería del estado a 
regularizarse y hacer el pago del impuesto predial en parcialidades si es que tienen adeudos de años anteriores” 

Daniel Reyes Rivero 
Secretario de la Tesorería Municipal de Pachuca, sobre regularización 

 
Fe de erratas 

EN LA EDICIÓN IMPRESA DEL DÍA LUNES 09 DE ENERO DE 2017 APARECIÓ CON UN ERROR DE ORTOGRAFÍA EL 

NOMBRE DEL GOBERNADOR OMAR FAYAD MENESES DENTRO DE LA SECCIÓN LAS PERLAS DE ESTE MISMO 
ESPACIO. 

SE PUBLICA ESTA FE DE ERRATAS PARA SU ACLARACIÓN. 
 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 
 

Que en el convulsionado municipio de Ixmiquilpan y toda la región del Valle del Mezquital, a través de mensajes de 
texto, varios ciudadanos están invitando a la población en general para sumarse al trabajo cotidiano y dejar de lado 

el apoyo a las manifestaciones y bloqueos y otras protestas contra el gasolinazo. Dicen los mensajes que los 
hermanos Cipriano Charrez, diputado local y exalcalde, y Pascual Charrez, presidente municipal, están instigando a 

la población para seguir violentando la región y que la paz y la tranquilidad social se vean alteradas; con eso estos 

personajes de la política regional obtengan beneficios.  
 

que hablando de la familia Charrez, a nivel nacional ya los han identificado como los personajes que han causado 
reacciones violentas durante las manifestaciones contra el gasolinazo en la región del Valle del Mezquital, por lo 

cual deberían medirle a sus reacciones, pues ni la sociedad ni las autoridades deben esperar otra tragedia.  

 
que buena parte del personal que labora en las oficinas de los servicios regionales de Educación Pública, 

establecida en Huejutla de Reyes, se la pasan matando el tiempo viendo catálogos de zapatos o comiendo frituras, 
mientras otros servidores públicos no se dan abasto para cumplir con su encomienda oficial y hasta tiempo les falta 

para sacar adelante su trabajo. La autoridad habría de valorar quién es quién, porque esa dependencia ha servido 
de refugio para priístas perdedores y para el pago de favores y facturas a líderes de la región.  

 

que la Secretaría de Turismo del gobierno del estado cambiará de domicilio luego de años establecida en bulevar 
Everardo Márquez, en la capital del estado, y en cuestión de días estarán despachando en sus nuevas instalaciones 

en el sur de la ciudad. El menaje se hará de un momento a otro.  
 

que hoy por la noche, por primera ocasión, en Mineral de la Reforma se desarrollará la cabalgata de los Reyes 

Magos que aglutinará a los habitantes de ese conurbado municipio.Este recorrido estaba originalmente planeado 
para llevarse a cabo en Ixmiquilpan, pero debido a la coyuntura política y y por cuestiones de seguridad el evento 

fue cambiado de sede. Se espera la asistencia del gobernador Omar Fayad Meneses y su esposa Victoria Ruffo, 
presidenta del Patronato DIF Hidalgo. El alcalde Raúl Camacho Baños y Areli Maya, presidenta del DIF Municipal, 

han convocado a la sociedad para presenciar el recorrido. 

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Sin treguas. La guerra del obispo negro contra el gobierno de Tellería sigue en pie 

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Ahora son los panistas del estado quienes llaman al gobierno estatal a amarrarse el cinturón y dar marcha atrás al 

famoso IEPS, gravamen que según los albiazules representa uno de los factores para apaciguar las broncas 
derivadas en los días recientes por el gasolinazo. Toda la plana mayor del panismo vigente en Hidalgo sale a decir 

lo que debe hacerse con el fin de calmar los ánimos sociales, pero olvidan su participación activa en la toma de 
decisiones. 

 
(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba- Isabel Romero: Muestra de que la labor constante tarde o temprano rinde frutos puede percibirse en la 
persona de Romero Cabrera, quien como lideresa de las mujeres cenecistas en la entidad fue reconocida 

recientemente a escala nacional por sus más de 30 años de trabajo en este frente, desde donde demuestra que 
aún quedan militantes de partidos con espíritu de lucha a favor de los más desprotegidos. 

 

Abajo-José Guadarrama: Muy fiel a su estilo de siempre el perredista aprovecha situaciones incómodas para el 
partido en el poder a fin de sacar raja política; desde hace días Guadarrama Márquez hace notar, vía redes sociales, 

que siempre estuvo “muy atento” al tema de la Reforma Energética para que no se perjudicara a la población. Pero 
olvida que su propio organismo fue parte de la decadencia nacional hoy vivida. 

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
FALSA ALARMA 

Corrió este fin de semana el rumor de que los integrantes del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 

se unirían a las protestas por el gasolinazo y no regresarían a las aulas hasta nuevo aviso, lo que hubiese 
representado un gran conflicto social. No obstante, luego de esta especie soltada durante la tarde-noche del 

domingo pasado tuvo que salir el propio líder de la Sección XV en Hidalgo para aclarar que no era cierto este 
llamado. El hecho también le hubiese significado a Sinuhé Ramírez un verdadero dolor de cabeza pues hay que 

recordar que está en negociaciones con el gobierno estatal. 
  

MIEDOS 

En la ciudad de Pachuca continúa presente cierta psicosis colectiva relacionada con el tema de los vándalos que 
pueden hacer de las suyas en cualquier momento por lo que a la menor provocación comerciantes de diversos 

puntos de la capital hidalguense prefieren bajar cortinas y echar candados para evitar cualquier contingencia. Por si 
no fueran suficientes las broncas relativas a las desaprobaciones sociales y marchas ahora se suman las actitudes 

de ciertos líderes alimentados durante muchos años por los propios gobiernos priistas plantados ante la sede de la 

alcaldía; el asunto de los ambulantes parece ser sólo el comienzo de otra situación que ya está más que politizada. 
  

PROBLEMÁTICAS 
Comprobaron los grillitos que llegaron a la zona de Ixmiquilpan diversos víveres, pese a los conflictos derivados de 

las protestas ante el alza en los precios de los combustibles; sin embargo, nadie ha podido decir hasta ahora de 

dónde provienen o quién los envía. Otro problema que no logra ser resuelto, amén de los bloqueos a carreteras en 
esta región, es que en muchos comercios se dio la orden de que sólo pueden comprar quienes participen en las 

manifestaciones, además de limitar la venta de gasolinas a solo 50 pesos por vehículo, debido a la escasez. 
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-Buscan con pacto parar alzas por gasolinazo: Ante el alza al precio de las gasolinas, el gobierno 

de la República signó con la cúpula empresarial, a excepción de Coparmex, y las principales centrales obreras del 

país el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar. El objetivo, dijo el 
presidente Enrique Peña Nieto al atestiguar la firma, es proteger la estabilidad económica del país y hacer lo 

necesario para que el ajuste a las gasolinas impacte lo menos posible en la economía familiar. Para ello anunció una 
serie de medidas como impedir aumentos indiscriminados de precios de la canasta básica, autorizar la importación 

preferencial de productos básicos, fomentar la repatriación de capitales, ejercer el presupuesto de manera austera, 

cuidar el gasto social y reforzar la plataforma de transparencia presupuestaria y de contrataciones 
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gubernamentales. De forma adicional al recorte de 190 mil millones de pesos realizado, dijo, la Secretaría de 

Hacienda detectará posibles ahorros en el gobierno federal y habrá reducción de 10% de sueldos a altos mandos 

“para que se refleje la austeridad que exige el momento”. En su mensaje, el titular del Ejecutivo llamó a los otros 
Poderes de la Unión, organismos autónomos y a los gobiernos estatales y municipales a que adopten medidas 

similares de austeridad para hacer más con menos. “Quiero decirle a la ama de casa, a la jefa de familia, al 
comerciante, al estudiante, al trabajador y al pequeño empresario que para el gobierno de la República es una 

prioridad proteger su empleo, su ingreso y su gasto”, dijo. En el Salón Adolfo López Mateos de la Residencia Oficial 

de Los Pinos, señaló que el Acuerdo surge de un intenso diálogo para proteger la economía nacional y el 
patrimonio, empleo e ingreso de los ciudadanos. Afirmó que el Acuerdo responde a las preocupaciones de los jefes 

de familia de un eventual aumento injustificado de los precios de bienes y servicios —especialmente en la canasta 
básica—, de que haya escases de alimentos o recortes en los programas sociales prioritarios. Enfatizó que para 

responder a estas inquietudes el sector empresarial asume el compromiso de coadyuvar para no incurrir en un 

incremento indiscriminado de precios, acción posible porque la gasolina sólo representa una fracción del costo de 
producción. (Francisco Reséndiz, primera plana) 

La Jornada- Peña: la prioridad del gobierno es proteger el empleo: El Acuerdo para el Fortalecimiento 
Económico y la Protección de la Economía Familiar es un primer paso para atender uno de los varios desafíos que 

en lo económico y social enfrentará el país este año. Y en este caso, dijo el presidente Enrique Peña Nieto, se da 

respuesta a las preocupaciones que generó en la sociedad el aumento a las gasolinas. Se trata, señaló, de 
garantizar que no habrá aumentos injustificados en los precios de bienes y servicios, principalmente en los 

productos de la canasta básica, o problemas de escasez de alimentos. Tampoco habrá despidos de trabajadores ni 
recortes en los programas sociales o aumento en las tarifas del transporte. El titular del Ejecutivo federal encabezó 

ayer el acto de presentación del pacto en Los Pinos, donde representantes de los sectores obrero, agropecuario –
afines al Partido Revolucionario Institucional– y empresarial suscribieron el acuerdo e hicieron patente su respaldo a 

la decisión del gobierno de la República de eliminar el subsidio a los combustibles. Ahí, Peña Nieto resaltó que los 

firmantes también se comprometen a preservar el estado de derecho y fortalecer la cultura de la legalidad. Incluso, 
aseguró que, a pesar del malestar por el incremento en los precios de las gasolinas, las familias mexicanas también 

se han pronunciado en contra de la violencia y el vandalismo. Luego hizo un amplio reconocimiento al sentido de 
solidaridad y responsabilidad social de agrupaciones como las confederaciones de Trabajadores de México, la 

Nacional Campesina y el Consejo Coordinador Empresarial –que firmaron el acuerdo– para acompañar a los 

sectores más desfavorecidos y conservar la estabilidad económica del país. En el salón también estaban presentes 
representantes de cámaras industriales y de comercio, de la industria automotriz e integrantes del gabinete legal y 

ampliado. Aquí no hay, ni cabe, el interés personal, político o de grupo. Nuestro único interés es México. (Ángeles 
Cruz e Israel Rodríguez, primera plana) 

Excélsior- Peña ajusta salario de la alta burocracia en un 10%:  El gobierno de la República y los sectores 

productivos firmaron el Acuerdo por el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar a través 
del cual se implementarán medidas para mantener la estabilidad económica y social, la inversión, el empleo y los 

ingresos de las familias. Al encabezar dicha firma, el presidente Enrique Peña Nieto advirtió que no permitirá un 
alza indiscriminada en bienes y servicios, de manera particular los artículos de consumo básico, bajo la justificación 

del reciente ajuste en el costo de los combustibles. De ser necesario, habremos de autorizar la importación 

preferencial de productos básicos cuando se detecten grandes aumentos en sus precios”, subrayó. Reconoció que 
su administración no tenía margen de maniobra para mantener el subsidio en el precio de las gasolinas, debido a 

las condiciones económicas que enfrenta el mundo y de las cuales México no es ajeno. En el evento, al que no 
asistieron gobernadores ni representantes de los poderes Legislativo y Judicial, tampoco el dirigente de la 

Coparmex, Gustavo de Hoyos (quien en la víspera criticó este acuerdo), el Presidente también dio a conocer que, 
además del recorte que ya hizo el gobierno por 190 mil millones de pesos, se aplicarán otras medidas de 

austeridad, incluyendo la reducción en 10% en sueldos y salarios de servidores públicos federales de mandos 

superiores. En este sentido, reiteró el compromiso por mantener finanzas públicas sanas en favor de los 
ciudadanos. Explicó que la situación de las finanzas públicas obligó a decidir entre dos opciones: reducir el gasto 

social en cerca de 200 mil millones de pesos, en perjuicio de diferentes programas, o reducir el subsidio del precio 
de la gasolina. De manera responsable, se decidió por lo segundo. Dijo que, contrario a lo que ocurría en décadas 

anteriores, con pactos que se firmaban para cambiar el rumbo económico, el acuerdo signado ayer no es para 
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corregir, sino para “cuidar y preservar la estabilidad de nuestra economía, que hemos construido en las últimas 

décadas”. Ejes torales. El secretario de Hacienda, José Antonio Meade, destacó que las medidas que se 

implementarán se enmarcan en cuatro ejes: proteger la economía familiar; fomentar las inversiones y el empleo; 
preservar la estabilidad económica, y fortalecer la cultura de la legalidad y el Estado de derecho. El sector 

empresarial se comprometió a evitar especulación con alzas indiscriminadas en los precios de los productos básicos. 
Por su parte, el sector laboral se compromete a intensificar los procesos de productividad. En tanto, el gobierno 

impulsará acciones de vigilancia en precios de bienes y servicios, también apoyará la modernización del transporte 

público a través de créditos en hasta 50 ciudades donde no se incremente la tarifa. El funcionario anunció un 
respaldo directo para más de 3.5 millones de adultos mayores que tienen en el Sistema de Ahorro para el Retiro 

más de 50 mil millones de pesos. “Habremos de identificarlos y regresarles este recurso, en apoyo de su economía 
familiar”, indicó. (Enrique Sánchez, primera plana) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Otro pleito de a gratis 

Pese a que fue anunciado desde meses anteriores, el gasolinazo cayó como una gran sorpresa en todos los 
sectores. La Secretaría de Hacienda promovió la medida y se antoja lógico, entonces, reprocharle al gobierno de 

Enrique Peña que no haya hecho una campaña previa de información en noviembre y diciembre. Paradójicamente, 
también es entendible esa omisión, por el riesgo de que la inconformidad que la noticia provocaría echara abajo el 

alza de precios de los combustibles. De una u otra manera, todo indica que hay un gran problema de comunicación, 

y al día de hoy las cosas no se arreglan: la Confederación Patronal de la República Mexicana dice que se enteró 
tristes dos horas antes del “acuerdo” nacional anunciado ayer por el Presidente. Peor: el representante en turno de 

la Conferencia Nacional de Gobernadores dijo anoche que a sus agremiados nadie los previno de lo que termina por 
ser un gran desacuerdo. Houston: tenemos un grave problema… de comunicación en el gobierno federal. 

 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 

 
Que enero no sea presagio 

Por años sostuve que lo más actual en un regreso de vacaciones era un periódico del día de su inicio. Sin embargo, 

los primeros días de este año nuevo corrieron de una manera frenética. El incremento en los precios de las 
gasolinas fue el detonador de una serie de hechos violentos que llevaron de las marchas de protesta, a los 

bloqueos, motines, saqueos, detenidos, que desde un sector se celebró, en una pobreza de ideas, como la 
primavera mexicana que llevaría al fin del actual gobierno, la instalación de un nuevo régimen y el surgimiento de 

un líder carismático que lo condujera. Lo cierto es que estos primeros días de enero, por su dificultad y riesgo, por 
su incertidumbre, me llevaron a los de enero de 1994, año que marcó el antes y después de nuestro país, cuando 

en las primeras horas del año nuevo se conoció el alzamiento del EZLN, su declaración de guerra, los primeros 

ataques con muertos y heridos de ambas partes, y la proclama: deponer el régimen que presidía Carlos Salinas. 
Tras los primeros días de incertidumbre y temor, el día 10 se formó la Comisión para la Paz y la Reconciliación de 

Chiapas, con Manuel Camacho Solís al frente, y dos días después, el 12, declaró un cese al fuego unilateral, 
iniciando, en febrero en San Cristóbal de las Casas, el diálogo de paz. Siguieron los grandes secuestros: Ángel 

Lozada, Joaquín Vargas, Alfredo Harp; el asesinato del candidato presidencial del PRI, Luis Dolando Colosio, el 23 

de marzo, y la nominación forzada y operada por el mismo Salinas de Ernesto Zedillo como candidato sustituto, el 
asesinato de José Francisco Ruiz Massieu, el 28 de septiembre, y la crisis económica que estalló el diciembre 

provocando una ruptura y choque entre Salinas y Zedillo, aún latente. No digo que los hechos de la primera semana 
de este año, conduzcan a un conflicto desbordado como el de 1994, pero vivimos un problema económico, 

financiero, con delicadas expresiones sociales y, de no atenderse con eficacia y rapidez, de gobernabilidad. 
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RETALES 

1. ATENTADO. Se resolvió con rapidez providencial, el intento de asesinato de un vicecónsul de Estados Unidos en 

Guadalajara, cuyo autor, de nuevo providencialmente, resultó ser otro estadunidense, pero de origen indio; 
2. PROTOCOLO. A las ceremonias de toma de posesión de los presidentes de Estados Unidos, en el Capitolio de 

Washington, no invitan, ni asisten, jefes de Estado ni de gobierno. Cada uno es representado por su embajador; y 
3. OCURRENCIAS. Ayer en la reunión de los gobernadores, asistieron 21, que integran las comisiones de 

Hacienda y Energía de la Conago se habló de eliminar el IEPS a las gasolinas, que fue desechado de inmediato por 

los ingresos que representa a cada gobierno. Solo el de Sonora recibe 6 mil millones de pesos anuales. 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

Que los diputados federales del PRD se declararon listos para la movilización nacional de su partido contra el 
gasolinazo el próximo domingo 15, y mientras los legisladores de los estados del centro acordaron pastorear a su 

militancia hacia Ciudad de México, los representantes de entidades periféricas decidieron convocar a 
manifestaciones en sus respectivas capitales. En reunión plenaria encabezada ayer por Francisco Martínez Neri y 

Jesús Zambrano, la bancada perredista en el Palacio de San Lázaro resolvió dar el debate en el Congreso, pero 

sobre todo salir a las calles con brigadas, volanteo y campañas de viva voz entre los ciudadanos. 
 

Que en las redes no pasó desapercibido que mientras hablaba de medidas de austeridad, apoyadas presuntamente 
por los trabajadores, el dirigente de la CTM, Carlos Aceves del Olmo, lucía un lujoso reloj Patek Philippe en la 

reunión donde se firmó el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico. Dicen los que conocen que el costo de ese 
artículo podría ser de más de 400 mil pesos. 

 

Que al final de la reunión con el secretario de Hacienda, los gobernadores salieron convencidos de que sí era 
necesario el gasolinazo, pero consideraron que fue mal manejado y ahora tiene que arreglarse, pero no se planteó 

—ni si quiera por los perredistas— dar reversa al incremento en el combustible… 
 

Que en el gobierno federal aseguran que están listos para enfrentar, junto con las autoridades locales de la capital, 

cualquier acto de violencia que pretendan realizar los anarquistas, quienes hasta ayer se habían mantenido al 
margen de las protestas contra el gasolinazo.Dicen que existe una colaboración extraordinaria con Ciudad de 

México para hacer frente a cualquier eventualidad que surja con estos jóvenes que se caracterizan por ser violentos 
y aprovechan para infiltrarse durante manifestaciones pacíficas. 

 

Que a pesar de que solo ha asistido a la Asamblea Constituyente en dos ocasiones, el actor y diputado por Morena 
Damián Alcázar mandó una reserva para promover mecanismos de conciliación entre el trabajo y la familia, 

incluyendo la movilidad geográfica en razón de la proximidad del centro de trabajo y domicilio del trabajador. Lo 
que sorprendió es que la propuesta fue apoyada por un buen número de legisladores de diferentes partidos, a 

pesar de que Alcázar brilló por su ausencia en la sesión de ayer. 
 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Un nuevo acuerdo 
En el momento más difícil de su gobierno, el presidente Enrique Peña Nieto ha recurrido a un nuevo pacto como los 

que usaron en su momento Miguel de la Madrid y Carlos Salinas de Gortari. Es difícil, sin embargo, que el Acuerdo 

para el Fortalecimiento Económico y Protección de la Economía Familiar logre una aceptación del aumento de las 
gasolinas. El malhumor social se ha transformado en enojo generalizado. Un sondeo del Reforma señalaba ayer que 

99 por ciento de la población rechaza el aumento de los energéticos. El presidente Peña Nieto ha generado un 
inusual acuerdo entre los mexicanos, un acuerdo contra sus políticas. La presentación del acuerdo ayer, en una 

reunión en la que participaron 12 representantes de los sectores empresarial, campesino y obrero, fue una de esas 
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ceremonias típicas en que los representantes de las cúpulas buscan ofrecer un frente de unidad. En el sistema 

corporativista se confunde el respaldo de los líderes con el apoyo de la población. Quizá la parte más importante del 

nuevo acuerdo, no expresada pero implícita, es que no habrá marcha atrás en el gasolinazo. El presidente no ha 
querido retractarse de la medida más controvertida de su administración. Y quizá hay buenas razones técnicas para 

no hacerlo. Si no se mantiene el alza de la gasolina, sería indispensable hacer recortes monumentales en el gasto 
público. Los mismos grupos que hoy se quejan del gasolinazo, serían los primeros en protestar por un recorte de 

200 mil millones de pesos. En la reunión de ayer se presentaron medidas para hacer más aceptable el gasolinazo. 

Un punto del acuerdo que inquieta es que parece proponer controles de precios encubiertos. El acuerdo señala que 
el sector empresarial se compromete "a coadyuvar en que no se incurra en un incremento indiscriminado de precios 

de bienes y servicios, evitando repercusiones injustificadas o fenómenos de especulación, particularmente en el 
caso de los productos que forman parte de la canasta básica". Si este esfuerzo se realiza con controles de precios, 

el retroceso sería importante. El acuerdo señala que se reforzarán "las acciones en favor de la libre competencia", 

pero la duda queda. Es imposible que un aumento de los combustibles de esta magnitud no tenga consecuencias 
en los precios. En la cumbre cupular de ayer se anunciaron también medidas como el fortalecimiento de las políticas 

de crédito y subsidio y programas de transporte público que incluyen la conversión de unidades a gas. Se ofrecieron 
ampliaciones a programas de seguridad social, como las guarderías del IMSS, y se prometió una mayor inclusión 

laboral "para migrar de los programas sociales a la economía formal". Ante la ira de los ciudadanos que ven abusos 
de los políticos, el gobierno anunció recortes de 10 por ciento en los sueldos de los altos funcionarios. Pero el 

aumento a la gasolina representa 200 mil millones de pesos al año, mientras que los sueldos y prestaciones de 

todos los funcionarios públicos, desde directores de área hasta el presidente de la república, asciende a sólo 5 mil 
millones. Un recorte de 10 por ciento en sus sueldos sería un ahorro de 500 millones, apenas 0.01 por ciento de los 

4.8 billones de gasto gubernamental al año. El gasolinazo ha encendido una mecha difícil de apagar. Es significativo 
que la Coparmex se haya negado a firmar el acuerdo. El acuerdo es un intento por convencer de las virtudes de la 

medida, pero no veo que pueda calmar la ira de los mexicanos. 

 
(Sergio Sarmiento, página 17) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

¿Bajan a Del Mazo del Edomex? 

Entre algunos priístas ha comenzado a circular información sobre la posibilidad de que uno de los tres aspirantes 
fuertes a la candidatura al gobierno del Estado de México, en este caso, el diputado Alfredo del Mazo, habría 

quedado prácticamente fuera de la contienda. Nos comentan que le habrían hecho saber que en las negociaciones 
entre Los Pinos y el gobernador Eruviel Ávila se optó por que la candidatura se dispute entre los otros dos 

aspirantes con fuerza, la actual secretaria de Educación del estado, Ana Lilia Herrera, y el presidente local del PRI, 

Carlos Iriarte. Fuentes tanto en el Comité Ejecutivo Nacional, como en el estatal, aseguran que no han recibido una 
señal en este sentido y que para ellos don Alfredo sigue en la contienda. Sin embargo, algunos cercanos a Del Mazo 

comentan que él recibió esa noticia, y que en las últimas semanas ha estado “de capa caída”, e incluso con un muy 
bajo perfil. 

 
Se adelantan tiempos en la Suprema Corte 

No sólo se vive en el país un ambiente de sucesión adelantada para la Presidencia de la República. Nos comentan 

que en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el tema de la sucesión del presidente del máximo tribunal del 
país en 2018, también ya se ha comenzado a mover. Aseguran que al menos tres ministros han manifestado sus 

aspiraciones a ocupar el cargo que en 2018 dejará Luis María Aguilar Morales. Los tiempos parecen prematuros, 
pues don Luis María prácticamente está a la mitad de su presidencia, pues llegó como titular del Poder Judicial de la 

Federación el 2 de enero de 2015 y su encargo termina el 31 de diciembre del 2018. 
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Los ganadores de un negocio de 40 mil millones 

Hoy será un día feliz para algunos y triste para otros, pues el sector salud anunciará los resultados de la compra 

consolidada de medicamentos, vacunas y materiales de curación que organizó el Instituto Mexicano del Seguro 
Social por cuarto año consecutivo en 2016. Nos explican que dado el volumen de la compra, 40 mil millones de 

pesos, se tratará de una adjudicación histórica. Nos hacen ver que por primera vez, en aras de la transparencia y la 
libre competencia, las principales sesiones de la megalicitación se transmitieron en línea y en presencia de 

representantes de la Función Pública y la OCDE. Se anticipan grandes ahorros que van a permitir al gobierno 

federal comprar muchas más cajas de medicinas. Se espera que asistan hoy al acto para anunciar los resultados los 
secretarios de Salud, José Narro, y de la Función Pública, Arely Gómez, así como el director del ISSSTE, José Reyes 

Baeza, y líderes industriales, además del anfitrión, el director del Seguro Social, Mikel Arriola. 
 

El destape de Ivonne Ortega 

A varios priístas sorprendió el par de mensajes que la diputada Ivonne Ortega subió ayer a redes sociales, y que 
consideran un destape de la ex gobernadora de Yucatán a la Presidencia, uno de ellos, el que más llamó la 

atención, es en el que doña Ivonne responde a la pregunta realizada por el presidente de la República sobre “qué 
hubieran hecho ustedes”, en el caso del aumento a los precios de la gasolina. Por el momento, aseguran en el 

equipo de la legisladora, los mensajes estarán sólo en internet. Lo que no queda claro es si doña Ivonne buscará la 
candidatura dentro del PRI, o piensa en una vía independiente. 

 

(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

 
 

¡QUÉ VUELTAS dan los sexenios! Enrique Peña Nieto inició su gobierno a tambor batiente con el Pacto por México, 

con un amplio respaldo que incluía a los líderes de la oposición. Ahora, pese que le faltan dos largos años a su 
mandato, nomás no pudo sentar en la mesa a todos los actores sociales para la firma de un pacto económico de 

emergencia. INCLUSIVE, la redacción original del documento ostentaba la firma del propio Presidente como 
principal protagonista; acompañado por la de todos los líderes empresariales y sindicales; así como los funcionarios 

del gabinete. ANTE el rechazo de la Coparmex para firmar un pacto que calificó como “improvisado”, Peña quedó 

como mero “testigo de honor” y quienes estamparon su rúbrica fueron Ildefonso Guajardo, Alfonso Navarrete y 
José Antonio Meade; así como el cetemista Carlos Aceves y por la iniciativa privada sólo Juan Pablo Castañón. 

 
LA COSA está en que, de pacto en pacto, desde los tiempos de Miguel de la Madrid, la fórmula se ha desgastado. Y 

la falta de medidas concretas y realizables, y no sólo buenos deseos, en nada ayuda a generar credibilidad. DE AHÍ 

QUE el gobierno federal, pese a los esfuerzos, sigue atrapado entre las protestas contra el gasolinazo y la 
incapacidad de convencer a la población de lo inevitable de la medida. POR CIERTO que por parte de los 

gobernadores, tampoco se vieron muchas ganas de entrarle al fondo del asunto. El nuevoleonés Jaime Rodríguez 
presentó un paquete de propuestas en la reunión de Conago… y le hicieron el vacío. ENTRE los planteamientos de 

“El Bronco” estaba tumbarle al gasto en Comunicación Social, desaparecer el financiamiento a los partidos, bajar el 
IEPS y eliminar el IVA a la gasolina.  

 

 
DESPUÉS de cinco horas de discusiones, los gobernadores desecharon las propuestas de su colega de Nuevo León… 

pero tampoco lograron acuerdo alguno. Dicen que lo que más les asustó fue dejar sin recursos a sus partidos. El 
único que se sumó a la idea fue el chihuahuense Javier Corral. Los demás hicieron mutis. ESO SÍ, al final se fueron 

a comer a El Cardenal tanto “El Bronco”, como el panista y el morelense Graco Ramírez. AHORA resulta que las 

redes sociales sirven hasta para legislar a distancia. Ahí está el caso de Mariana Gómez del Campo, que 
prácticamente ni se aparece por las sesiones de la Asamblea Constituyente. Ah, pero eso sí, no deja de tuitear 

sobre el tema.LO CURIOSO es que hay quienes la ubican, realmente, ¡en Cuba!, donde, por cierto, ni hay internet. 
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S     P O L Í T I C O S 
Milenio                                                                      El Independiente 

 

           
 

Excelsior 

 
 

 


